

RÉSULTAT PAR MILLIONS DE FRANCS.

	1868.	1872.	1874. Nombres approximatifs.
Rétributions acquittées par les familles.....	18.6	17.4	17.4
Dépenses communales.....	14.5	23.6	26.6
Dépenses départementales.....	10.5	10.7	11.2
Dépenses de l'État.....	10.4	15.5	16.3
Dépenses spéciales... {			
Inspection.....	"	1.4	1.5
Cours d'adultes....	"	0.5	0.5
Salles d'asile.....	"	3.1	3.1
	<u>54.0</u>	<u>72.2</u>	<u>76.6</u>

C'est une dépense d'environ 2 fr. 10 cent. par tête d'habitant.

Le nombre des écoles et des élèves s'est accru aussi¹.

	En 1872.	Élèves.	
Écoles publiques (y compris les écoles de hameaux)....	Écoles de garçons et écoles mixtes....	38,852	2,586,000
	Écoles de filles....	17,461	1,249,000
Écoles libres.....	Écoles de garçons et écoles mixtes....	2,868	210,000
	Écoles de filles....	10,998	676,000
TOTAL.....	<u>70,179</u>	<u>4,722,000</u>	

dont :

Écoles laïques.....	publiques.....	43,599
	libres.....	7,380
Écoles congréganistes....	publiques.....	12,060
	libres.....	6,486

C'est une proportion de 1 école environ par 510 habitants. Les 9/10 des écoles des hameaux son dirigés par des laïques.

En comparant les revenus de l'instruction primaire depuis 1837, c'est-à-dire depuis son organisation par la loi Guizot, on voit qu'ils ont augmenté dans le rapport de 100 à 250 environ en trente-cinq ans, et que l'augmentation, qui était à peu près de 3 p. 0/0 par an sous le règne de Louis-Philippe, et d'un peu plus de 4 p. 0/0 sous le second Empire, a dépassé 5 p. 0/0 depuis 1868.

La comparaison du nombre des élèves des écoles primaires (sans compter les 148,000 enfants admis dans les 3,652 asiles existant en 1872) donne en nombres ronds² :

¹ Renseignements communiqués par M. Boutan, directeur de l'enseignement primaire au ministère de l'instruction publique, et par

M. de Resbecq, sous-directeur de l'enseignement primaire.

² Nous ne donnons que des nombres ronds